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A vos agendas !

Fête de l’Apei
Dimanche 15 juin  

11h
65 rue du Chanoine Deseille,Saint-Martin-Lez-Tatinghem 

Assemblée Générale
Mardi 24 juin

17h30
Salle des Papillons Blancsà l’Apei  

Solida’Rock

Samedi 20 septembre 

19h

Salle Vauban  

Saint-Omer

Opération Brioches
 11 et 12 octobre

Thêatre 

 Dimanche 9 novembre

Salle Vauban 

Saint-Omer

Fête de Noël  
 Samedi 6 décembre
Salle Alfred AndréArques



Édito 

André BONNIER
Président

Christophe RUFFIN
Directeur Général

L’autodétermination est un concept qui met la personne au centre des décisions qui la
concernent. Elle désigne la capacité et le droit des personnes en situation de handicap à
faire des choix libres et éclairés concernant leur vie quotidienne, leur santé, leurs relations
sociales ou leurs projets. Pleinement inscrite dans les valeurs du projet associatif global,
humanisme, solidarité, citoyenneté, altérité et respect, il s’agit pour la personne en
situation de handicap de décider pour soi, d’être acteur de sa vie. 

Être autodéterminé(e), c’est pouvoir dire ce que l’on veut, ce que l’on ne veut pas, faire
des essais, avoir le droit de se tromper, apprendre de ses erreurs, et recommencer. Cela
concerne tous les domaines : où vivre ? avec qui ? comment organiser son quotidien ?
quelles activités pratiquer ? quel travail exercer ? ou encore quel type d’aide demander et
recevoir ?

Cela implique pour les équipes de respecter ces choix, les capacités, les rythmes, les
aspirations de chacun, d’informer clairement et de favoriser les prises de décisions des
personnes. Les professionnels des établissements médico-sociaux sont présents pour
accompagner, écouter, proposer et soutenir.

Des outils concrets, comme la communication alternative, les entretiens réguliers, la
participation active à l’élaboration des projets personnalisés ou encore les conseils de vie
sociale, permettent de renforcer cette autodétermination. Elle contribue ainsi au bien-être,
à l’estime de soi et à une meilleure qualité de vie.

En favorisant cette approche, les établissements médico-sociaux deviennent des lieux de
vie inclusifs et respectueux des droits de chacun. 

L’Apei de l’arrondissement de Saint-Omer engage en 2025 un processus de formation de
l’ensemble de ses salariés à l’autodétermination parce que promouvoir
l’autodétermination, c’est reconnaître que toute personne, quel que soit son handicap,
peut s’exprimer, peut choisir. C’est une manière concrète de respecter ses droits, sa
dignité et son individualité.



Rubrique Infos 

Un beau et grand défi relevé : en 2 ans, création de 18 places d’ESAT
 
2021, à l’ occasion du 60ème anniversaire de l’Apei, nous avions rédigé un Livre
Blanc. Il faisait état des besoins au sein de l’Apei et notamment à l’ESAT « Les
Piérides » en insistant sur le constat que l’arrondissement de Saint-Omer était
insuffisamment doté en places de travail protégé par rapport aux autres secteurs du
Pas de Calais. 

2025, il y a toujours 143 personnes qui attendent une place dans notre ESAT. Cette
situation est problématique, elle concerne bien sûr les personnes en situation de
handicap. Il leur faut en moyenne dix années avant d’être admises à l’ESAT. Cette
situation altère leur moral ainsi que leurs capacités et compétences : de nombreux
acquis développés lors de leur accompagnement en IME les années précédentes se
dégradent. D’autre part, leurs parents ou proches souffrent également de cette
situation en déplorant l’inactivité de leur enfant et les conséquences qui en résultent. 
Lors de nos Assemblées Générales ou de points presse, nous avons dénoncé cette
situation tout comme nos prédécesseurs l’avaient fait auparavant.
Avec le soutien de Bertrand PETIT alors député, nous nous sommes rendus,
Christophe RUFFIN Directeur Général, Valérie WINDAL Directrice du Pôle travail et
moi-même, à trois reprises au Ministère à Paris pour intervenir auprès des Conseillers
techniques des différents Ministres. Mr PETIT a aussi multiplié les interventions
auprès de Mr le Directeur Général de l’ARS (Agence Régionale de Santé) à Lille. 

En 2023 notre Conseil d’Administration a validé la création de huit nouvelles places
afin de compenser l’absentéisme. Ces places ajoutées à celles libérées par les
départs en retraite ont permis l’entrée d’une quinzaine de nouveaux travailleurs. 

En février 2025, une bonne nouvelle: l’ARS organise une concertation entre les
Directeurs d’ESAT du Calaisis et de l’Audomarois. Celle-ci a permis d’aboutir au
transfert de 10 places de l’AFAPEI de Calais en faveur de notre ESAT.



Rubrique Infos 

C’est avec un très grand sentiment de satisfaction que nous avons appris cette
information. Les Présidents, Directeurs Généraux et Directeurs des Pôles Travail de
Calais et de Saint-Martin-lez-Tatinghem se sont immédiatement rencontrés pour
officialiser ce transfert de places et les faire valider par leurs Conseils
d’Administration respectifs. 
Ces dix-huit places supplémentaires depuis 2023 représentent une réelle bouffée
d’oxygène pour notre ESAT. 
Une bonne nouvelle n’arrive pas seule : dans notre Livre Blanc, nous avions aussi
indiqué la nécessité de réhabiliter les locaux de l’ESAT (ils datent de 1970) avec
création de bureaux, de salles d’activités… En décembre 2024, nous apprenions que
l’ARS nous attribuait un crédit d’environ 1,2M€ pour réaliser ces travaux et
réaménager les ateliers conditionnement. Ceux-ci démarreront dans le courant de
cette année pour le bien-être et la sécurité des travailleurs et des professionnels de
l’ESAT qui disposeront de locaux modernes et adaptés. 
J’adresse de très vifs remerciements :
- à Mr Hugo GILARDI Directeur Général de l’ARS et ses collaborateurs qui nous
accompagnent dans notre gestion. 
- à Mr Bertrand PETIT qui nous a soutenus dans toutes nos démarches. 
- à l’AFAPEI de Calais, à Jean-Marc LECERF son Président, à Frédéric DESCAMPS son
Directeur Général ainsi qu’à leurs collaborateurs. 
 
Tous ensemble, Administrateurs et Professionnels de l’Apei pouvons être fiers de ces
belles avancées permettant un meilleur accompagnement des personnes en situation
de handicap à l’Apei « Les Papillons Blancs » de l’arrondissement de Saint-Omer. 
Militer pour une cause que nous estimons juste en avançant de solides arguments et
la voir aboutir est une grande satisfaction pour toutes les personnes engagées au sein
de l’Apei.

 André BONNIER



Rubrique Infos Respirons Nature  
Notre projet « respirons nature ! » désormais vous le connaissez tous ! puisqu’il ne s’est pas fait
sans vous !

Un projet ambitieux : l’aménagement du site de 9 hectares de l’Apei.
Un projet respectueux de l’environnement : il est pensé pour s’adapter aux changements
climatiques, il s’oblige à utiliser des matériaux eco responsables, à planter des essences locales, à
favoriser la biodiversité.
Un projet fédérateur : chaque acteur de l’Apei, personnes accompagnées, résidents, travailleurs,
professionnels, administrateurs est partie prenante, force de proposition et est consulté pour toutes
les actions.
Un projet pour le bien être : aménagement d’espaces de détente ou ludiques.
Un projet pour la sécurité : les déplacements piétonniers seront revus pour une meilleure
accessibilité pour tous en toute sécurité.
Un projet participatif : chacun met la main à la pâte quand il faut planter, entretenir, récolter.
Un projet reconnu :

primé au budget citoyen 2024 ESS (Economie Sociale et Solidaire) du département 62

Un projet pour penser « le temps long » !!!
lauréat du trophée des réserves de biosphère remis solennellement au siège de l’UNESCO à Paris.

Lors de la fête de l’Apei le 15 juin un stand dédié à ce projet sera en place dans la salle des Papillons
Blancs. Vous pourrez y amener vos surplus de graines, de plants pour des échanges ou dons. 

Chantal LEVRAY
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La démarche d’évaluation externe à l’Apei
L’évaluation externe est une démarche obligatoire légalement pour chaque établissement et service médico-social
et social[1]. Elle doit être réalisée tous les 5 ans. 
Un cabinet habilité par la Haute Autorité de Santé (HAS) et sélectionné par l’Apei se rend dans les établissements
et services afin d’évaluer une série de critères définis par le “manuel d’évaluation de la qualité des établissements
et services sociaux et médico-sociaux”. Ce manuel paru en 2022 est commun à toutes les structures du territoire
national.

A la suite de leur visite sur site, les évaluateurs identifient les points forts et les axes d’amélioration de chaque
établissement/service. Ils sont formalisés dans un rapport transmis et pris en compte par nos tarificateurs
comme un indicateur de la conformité du fonctionnement de la structure selon les attendus de la HAS. En
complément, une synthèse des rapports est ensuite publiée et donc accessible à tous. 
Le calendrier des évaluations est défini par l’Agence Régionale de Santé et/ou le Conseil Département du Pas-de-
Calais selon la structure :
- 1er trimestre 2026 : SAVS + SAMSAH + Foyer Julien LECLERCQ + Résidence Docteur Paul EVERAERE + le
Potendal,
- 2ème trimestre 2026 : ESAT + SESSAD.

Afin de se préparer au mieux, la Responsable Qualité et Développement et les référents Qualité de chaque
établissement réalisent depuis avril 2024 des audits internes sur chaque thématique du référentiel dans chaque
établissement/service. 
En complément, différents dispositifs sont mis en place par la Responsable Qualité et Développement afin de
préparer progressivement et collectivement les professionnels à la démarche :
- L’« EditoQualité », la newsletter de l’évaluation externe parait chaque mois depuis janvier 2025,
- Les deux « Semaines de la qualité » prévues en 2025 auront comme sujet l’évaluation externe,
- La « Quali-journée », la journée qualité mensuelle dédiée à chaque établissement et service est organisée à partir
de juin 2025.
[1] La Légumerie, considérée comme une entreprise, n’est pas concernée.                                                                  Edith DOURNEL

Assemblée Générale

Vous êtes cordialement invités à notre Assemblée Générale le 24 juin à 17h30 dans la salle des
Papillons Blancs, 65 rue du Chanoine Deseille à St Martin lez Tatinghem.

Les adhérents de l’Apei « les Papillons Blancs » auront à se prononcer sur différents rapports précisant
les actions réalisées au cours de l’année 2024 (rapports d’activités associatif et des établissements et
services, rapport financier et du commissaire aux comptes) ainsi que sur les orientations 2025.

Après ces votes aura lieu l’élection de nouveaux administrateurs au Conseil d’Administration.

L’Assemblée Générale est un moment obligatoire et solennel dans la vie d’une association qui se veut
pour nous également serein et convivial. . Votre présence est un précieux soutien à l’action que nous
menons tous au sein de l’Apei. 

Nous vous y attendons nombreux ! 
Chantal LEVRAY



Mouvement Parental 

Les conseils d’administration du 1er semestre

Le conseil d’administration s’est réuni 3 fois au cours de ce semestre : en février, avril, mai et a approuvé les
procès verbaux des conseils du 9 décembre 2024, du 3 février 2025 et 23 avril 2025.Parmi les décisions les
plus significatives prises et validées par le CA :

CA du 9 décembre 2024
· Approbation du Plan Pluriannuel d’Investissement 2025-2031 pour les différents établissements et
services. A noter que la négociation du CPOM 2024-2028 a permis une revalorisation des montants alloués.
· Création d’un G.E.M. (Groupe d’Entraide Mutuelle) pour et avec des personnes adultes ayant des Troubles
du Spectre de l’Autisme (T S A). 
· Dans le cadre du Plan d’Etat des « 50 000 solutions ». L’Apei a obtenu de l’ARS l’autorisation de créer 14
places supplémentaires au SAMSAH
 
CA du 3 février 2025
· Travaux d’extension de 800 m2 de l’Esat et de réhabilitation des ateliers de conditionnement et mécanique ;
Coût prévisionnel : 2 183 934€ TTC. Subvention de l’ARS : 1 291 198€.
· Démarche de prévention PRAP (Prévention des Risques Liés à l’Activité Physique). 
· Validation du projet de pôle Hébergement et Accueil de Jour 
· Le budget prévisionnel Vie Associative est à l’équilibre. Une recherche de financement pour le projet
Respirons Nature
· Décision d’octroyer 2 jours de congés en cas de décès d'un grand-parent aux travailleurs de l’Esat.
 
CA du 23 avril 2025
· Signature d’une convention avec l’UNAPP Union Nationale des Acteurs de Parrainage de Proximité.
· Présentation des différents rapports d’activité.
· Arrêté des comptes 2024 et rapport du Commissaire aux comptes.
· Proposition d’écriture d’une charte de gouvernance.
 
Actions et décisions du Président dont le CA prend acte durant cette période. Outre toutes les participations
aux différentes instances en voici un extrait. Parmi les plus importantes :
· 10 janvier : rencontre avec le président du Conseil Départemental Jean-Claude LEROY et la vice-présidente
Mme Karine GAUTHIER qui a permis l’obtention du budget nécessaire pour la prime des oubliés du Ségur. 
· 20 janvier : rencontre à l’ARS d’Arras pour les investissements dans le cadre des 50 000 solutions. 
· 4 février : séminaire Unapei.
· 11 février : anniversaire de la loi de 2005 à la préfecture du Pas de Calais.
· 14 février : rencontre Pas de Calais Habitat, projets de logements inclusifs.
· 24 février : Afapei de Calais, transfert de 10 places ESAT
· 13 mars : accueil du Rotary d’Aire sur la Lys souhaitant organiser un Urban trail en faveur de la Maison de
Jean-François

 
Chantal LEVRAY
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La Préfecture du Pas-de-Calais a souhaité célébrer les 20 ans de la loi
de 2005 sur le Handicap, avec la mise à l’honneur de 25
personnalités vivant avec un handicap, au parcours inspirant. 

L’Udapei 62 a été sollicitée pour l’organisation de cet évènement.
Après concertation avec les Apei 62, notre réseau a proposé la mise
en avant : 
- du groupe de musique les Zicos, venant de l’Apei de Lens 
- de Loïc Gouget, porteur de la flamme olympique à Calais en juin
dernier, résident de la Mas Eperlecques.
 

La cérémonie a eu lieu le 11 février 2025 dans les salons de la
Préfecture d’Arras. Le Président de l’Udapei 62, André Bonnier était
présent aux côtés de nos invités pour partager ce beau moment.
Les Zicos ont mis une ambiance formidable dans le salon de la
Préfecture 
 

Tout le monde était ravi de participer à la fête !

"Projet de mobilité Erasmus de courte durée - travailleur
handicapé et milieu ordinaire"

L’Udapei 62 et les Apei du Pas-de-Calais réalisent un projet Erasmus avec
des organisations en Espagne, pour explorer les pratiques espagnoles
d’accompagnement à l’emploi (emploi adapté, et entreprises ordinaires)
des personnes vivant avec un handicap intellectuel.
Un premier groupe de 19 personnes composé de travailleurs en ESAT,
professionnels d’accompagnement et administrateurs des Apei 62 est parti
du 17 au 21 mars à Madrid.
Grâce au soutien d’@Erasmus + / Union européenne, le groupe a visité des
structures espagnoles.
Au programme : analyse comparative des politiques nationales du
handicap, visites de centres pour l‘emploi, et d’ateliers, visites d’entreprises
qui accueillent des personnes vivant avec un handicap dans le cadre du
programme Appui à l’emploi, et découverte de Madrid (visite de la ville en
Bus Tour, spectacle de flamenco…)
Merci à @Plena Inclusion, @fundacion jean XXII et @aleph tea pour leur
accueil !
Et rendez-vous en juin avec un 2ème groupe pour le séjour en Murcie. 

Départ pour Madrid

Spectacle de Flamenco

Visite entreprise

Service communication Udapei 

Service communication Udapei 



Mouvement Parental 
Voyage Erasmus en Espagne 

Ce mot vient du nom d’Erasme, un philosophe néerlandais vers 1500 qui a beaucoup voyagé en
Europe. Et Erasmus est devenu un programme européen d’échanges entre étudiants, chercheurs…
 
L’Udapei 62 a monté un énorme dossier pour pouvoir faire deux voyages d’études.
Objectifs : permettre à un groupe composé de travailleurs, d’administrateurs, de professionnels d’Esat,
de découvrir le travail adapté dans un pays européen.
Un groupe de 19 personnes est parti à Madrid en mars et un autre se rend en Murcie en juin. 
 
Une association « Plena Inclusion » a aidé à organiser nos rencontres. C’est un peu l’équivalent de
l’Unapei. Nous avons visité plusieurs établissements et discuté avec de nombreux professionnels, une
représentante des usagers, des parents administrateurs.
Ressemblances : les politiques publiques évoluent vers plus de droits et d’autonomie des personnes.
L’ONU les y incite comme nous. 
Il y a des associations de tailles et de moyens très différents. La créativité et l’adaptabilité sont au
rendez-vous.Il y a des mesures d’aides financières et d’orientation en établissement.
Différences : en France, il y a un ministère avec des directives données aux Agences Régionales de
Santé. En Espagne, il y a 17 Communautés Autonomes, les moyens financiers et les façons de faire ne
sont donc pas tous identiques sur tout leur territoire.
Les accueils de jour proposent des accompagnements très individualisés. Des personnes peuvent
aller travailler quelques heures par semaine dans une entreprise. Elles ne sont pas forcément payées
mais elles sont accueillies et ont un rôle social.
 
Et le groupe en déplacement ? Quel groupe !… un groupe heureux, bienveillant, attentif, spontané, dans
lequel chacun s’est senti à l’aise. Une expérience humaine exceptionnelle partagée par 19 personnes
issues de différents établissements du Pas de Calais en triple expertise : personnes accompagnées,
parents ou amis, professionnels.

Valérie WINDAL

 La délégation de notre Esat 





La vie des établissements et services  

 Fête de Noël du Pôle Hébergement et Accueil de Jour

Elle s'est déroulée à la salle des fêtes de St Martin lez Tatinghem le 17 décembre 2024.
Il y avait les personnes accueillies et les professionnels de la Résidence Docteur Paul Everaere, du Foyer Julien
Leclercq, du Potendal, les professionnels du siège, les agents techniques, les représentants des familles élus au
CVS et les membres du Conseil d'Administration.
Un excellent repas préparé par Elior a été servi par les étudiants du lycée Depoorter d’Hazebrouck,
L'animation a été assurée par le groupe Folk « Orage sur la plaine ».
La fête fut un réel moment de partage et de convivialité.

Paroles de personnes accueillies, résidents et habitants :
Foyer Julien Leclercq 
Michael : "Super ambiance, j'ai bien dansé et bien mangé"
Olivier : "C'était bien, j'ai revu plein de monde que je connaissais, j'ai bien rigolé et bien dansé"
Fanny : "J'ai bien mangé  je me suis bien amusée, je voudrais recommencer l'année prochaine"
Laurenne : "c'était bien je voudrais le refaire"
Véronique : "c'était parfait, mais j'aurais aimé plus de jeux de lumière"
Thierry : « avec la musique et le père Noël, ça va être comme ça cette année aussi ? »
Raymond : « C’était bon le repas et la musique c’était bien. »
Eric et Nathalie : « c’était bien »
Mathieu : « super »
Jean-Luc : « avec l’accordéon, on a dansé ».

Potendal
- Julien, Damien, David F, Patricia, Maéva : « c’était bien »
- Sophie, Stéphane : « j’ai bien aimé »
- Denis, Valérie, Marie, Soizic  : « c’était bon »
- Patricia : « c’était bien l’ambiance »
- David C : « j’ai aimé, bonne journée »
- Paul : « Génial »
- Louis : « c’était bien, j’ai bien aimé »
- Mathieu : « bien, nickel, musique nickel »
- Alexis : « la musique était bien, le gâteau était bon »

Ce fut une première de réunir différents établissements et services à cette occasion : une belle rencontre, des
retrouvailles, c’était une vraie réussite en espérant pouvoir renouveler cette expérience au Noël prochain !!!                
                                                       

Mathieu BULTEL
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Solidarité au menu : 
Les personnes accueillies à l'Apei s'engagent avec les Restos du Cœur
 

Parmi les nombreux bénévoles qui ont donné de leur temps et de leur énergie le week-end du 7, 8 et 9
mars à l'occasion de la traditionnelle collecte nationale des Restos du Cœur, on retrouvait une équipe
particulièrement motivée à l’Hypermarché Carrefour de St Martin-Lez-Tatinghem : des personnes
accueillies au sein de l'Apei.

Pour ces participants, l'engagement auprès des Restos du Cœur allait bien au-delà d'une simple
action caritative. C'était une opportunité précieuse de se sentir utiles, de créer du lien social et de
montrer, une fois de plus, que la solidarité n'a pas de limite.

Accompagnés par des professionnels de l'Apei, ces bénévoles d'un week-end ont investi les entrées
du centre commercial. Leur présence chaleureuse et leur implication ont été remarquées par les
nombreux donateurs et les autres bénévoles des Restos du Cœur.

Cette participation active est le fruit d'un partenariat entre l'Apei et les Restos du Cœur, deux
associations qui partagent des valeurs communes de solidarité et d'inclusion. Au-delà de cette
collecte ponctuelle, des actions seront menées tout au long de l’année dans les centres de
préparation de distribution, pour sensibiliser et favoriser l'engagement citoyen des personnes
accompagnées par l'Apei.

L'expérience enrichissante de cette collecte des Restos du Cœur a laissé des souvenirs positifs et un
sentiment de fierté chez les participants de l'Apei. Elle témoigne de leur capacité à s'engager et à
apporter leur pierre à l'édifice de la solidarité. 
Une belle initiative qui, on l'espère, en inspirera d'autres !

Manuel DEREPPER



La vie des établissements et services  

CAFE A’VENIR
 

En novembre 2024, la SATT a organisé un après-midi de partage réunissant 6 jeunes retraités qui
ont fréquenté l’ESAT et /ou la SATT et 8 personnes qui sont actuellement accueillies à la SATT qui
deviendront des retraités dans un futur proche. Une occasion de se retrouver pour aborder un sujet
sensible : quitter le monde du travail autour d’un café et de gâteaux confectionnés par leurs
camarades de la SATT.

De nombreux échanges ont eu lieu sur divers sujets concernant la retraite : les occupations, le
logement, la crainte de l’isolement, le budget, le suivi médical… les difficultés éventuelles mais aussi
les points positifs : les loisirs, le temps libre…

Voici quelques témoignages au début de cette rencontre :
J. : « Au début, je me suis beaucoup ennuyée… Je ne savais pas quoi faire…»
S. : « J’aimerais m’occuper des animaux quand je serai en retraite. »
D. : « Je fais partie du Club des aînés de Saint-Martin-lez-Tatinghem, je pars en voyage organisé et on
fait des jeux de société»
V. : « Moi, je ne veux pas en parler !»
 
Et voici quelques témoignages à la fin de cette rencontre :
M : « J’espère revenir »
 S et V « C’était bien, c’était intéressant, on aimerait le refaire »
C : « On était content de revoir tout le monde : ceux qui sont partis à la retraite, de les retrouver ».
S : « C’était bien, les gâteaux étaient bons »
S: « J’étais contente de revoir M »
C : « C’était très bien, on en a bien profité, on a discuté un peu avec les collègues de ce qu’il faisait en
dehors ? »

Une expérience enrichissante à renouveler sans aucun doute!!!
Sylvie DEVIN
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Fête de familles et des proches
Les résidents et les professionnels du foyer de vie et de l'Ehpa-h de la Résidence Docteur Paul
Everaere ont organisé une fête des familles et des proches le 22 novembre 2024. Ce fut l'occasion de
passer un bon moment de convivialité autour d'un apéritif dînatoire, d'une rétrospective en vidéo sur
les évènements de 2024 et surtout d’un après-midi loto très animé. La bonne ambiance était au
rendez-vous. 

Fête de l’amitié
Pour les personnes accueillies à la Résidence Docteur Paul Everaere, le 14 février ne signifie pas que
fête des amoureux, c’est aussi celle de l’amitié. C’est l’occasion pour les résidents et les
professionnels d’organiser un moment festif autour de jeux, de danses et d’un bon goûter. Pour cet
évènement chacun a participé, quelques jours avant, en activité manuelle à la décoration et à
l’organisation des jeux.
Moment agréable, partagé, que tous ont hâte de renouveler.
 

Isabelle MILO et Nathalie MORVILLE (résidentes du foyer de vie)
Bernadette TROUSSON et Nathalie DHAINE
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Parcours d’autonomisation au foyer d’hébergement

Au foyer d’hébergement, la fin du premier trimestre de l’année 2025 a été marquée par l’ouverture du premier
« appartement tremplin ».

Dans la continuité du dispositif collocation et du studio au sein de la résidence, cette nouvelle modalité
d’accompagnement vient renforcer la notion de parcours d’autonomisation.

En cohérence avec notre PAG (Projet Associatif Global) qui réaffirme l’autodétermination comme un droit
fondamental pour la personne, ce projet vient répondre à nos orientations stratégiques en continuant de faire
évoluer notre offre de service en l’adaptant aux besoins des personnes accueillies.
 

Dans le respect des leurs projets personnalisés, 2 résidents du foyer d’hébergement ont pu investir les lieux. Cet
accompagnement « hors les murs » permet d’expérimenter la vie autonome de manière sécurisée tout en
continuant de profiter des conseils de l’équipe pluri professionnelle. 
Un magnifique projet pour de nouvelles perspectives au sein du foyer d’hébergement…

Mathieu BULTEL

Animation avec le GRETA
 

Un groupe de personnes suivies par le GRETA (Groupement d’Etablissements publics locaux d’enseignement)
dans le cadre de leur formation a proposé un après-midi multi activités aux personnes accueillies à l’Apei le 6
mars 2025.
Chacun a pu participer à différents ateliers mis en place : jeux de mémoire, atelier pâtisserie, parcours moteur
visant à travailler la prévention des chutes.
Tous étaient très motivés et ont donné le meilleur d’eux-mêmes.
Bonne ambiance au rendez-vous et rencontres fructueuses avec des personnes accueillies d’autres
établissements de l’Apei.
Pour terminer la journée un goûter composé des crêpes confectionnées en atelier pâtisserie a été partagé.
Une grande satisfaction et de beaux échanges !!! Merci au GRETA pour cette belle collaboration.

Isabelle CANDAES
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C’était un 15 Novembre 2010 ! Thierry ROHART, éducateur
spécialisé de formation pose ses valises professionnelles à l’Apei. 
Il va y travailler comme chef de service puis adjoint de direction pour
le foyer d’hébergement puis pour le foyer d’accueil médicalisé. 
Pendant près de quinze années, Mr Rohart a marqué de son
empreinte les différents établissements de l’Apei dans lesquels il a
exercé, par son engagement sans faille, son profond humanisme et
sa fidélité indéfectible envers les personnes accompagnées, les
familles et ses collègues. Il a été un pilier précieux au sein de l’Apei,
guidé par l'engagement professionnel et la bienveillance. 
Le 6 février 2025, il a tourné la dernière page du livre de sa carrière
professionnelle, mais toutes ces années ont enrichi le livre des
souvenirs qu’il gardera précieusement en mémoire. 

Nous souhaitons à Thierry ROHART une belle et agréable retraite,
pleine de bonheur, de projets et de découvertes. 

Pauline PARISSEAUX

Le Foyer Julien Leclercq poursuit son engagement vers le label « Humanitude » avec la mise en place
de formations pour les salariés de l’établissement et un plan de communication à destination des
familles, proches et personnes extérieures de l’établissement. 
Tout au long de l’année 2025, chaque mois le Foyer Julien Leclercq déploie une communication autour
de différentes thématiques de l’Humanitude (piliers, techniques relationnelles …) en mettant en place de
la décoration réalisée par les habitants, des ateliers à destination des salariés et des audits de pratiques
en lien avec le thème choisi.

Nous remercions l’atelier menuiserie de l’ESAT
pour la confection des lettres composant le mot
Humanitude (photo ci-jointe) accrochée à l’entrée
de notre établissement afin d’exposer fièrement
notre implication dans ce beau concept
d’accompagnement.

Pauline PARISSEAUX
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Reconnaissance des Acquis de l’Expérience 
Lundi 27 janvier 2025, 49 travailleurs de l’ESAT ont reçu des mains de leur moniteur référent, leur
attestation RAE « Reconnaissance des Acquis de l’Expérience ». Cette attestation valorise les
compétences acquises par le travail. L’évaluation coordonnée par DEQUALCO, se déroule à l’Esat
avec des moniteurs-évaluateurs venant d’autres Esat. 

On retrouve différents secteurs d’activité : 
- En menuiserie : « agent de fabrication en élément mécanique », « agent de fabrication en ouvrage
bois ».
- En conditionnement : « agent de fabrication industrielle » ,« opérateur de coupe et de confection ». 
- Enfin, les travailleurs d’espaces verts sont évalués au titre d’ « ouvrier du paysage ».
 

69 fiches ont été réalisées, de l’utilisation de la fraiseuse, de la raboteuse, de la balance, à la conduite
d’un transpalette ou d’une tondeuse autoportée. De nombreuses activités mises en avant qui
montrent la diversité de l’Esat et la polyvalence de ses travailleurs.

Ce moment solennel entre amis, familles et collègues a été prolongé par un moment plus convivial
autour du verre de l’amitié.

Perrine HOULIEZ

Toutes nos félicitations
aux récipiendaires
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Le code de la route : projet inclusif et progressif 

Conçu par Rémi Desoutter ( éducateur ESAT) en collaboration avec la Fondation ROOLE – permis
solidaire (https://www.roole.fr/permis-solidaire) ce projet vise à sensibiliser les usagers aux
règles de sécurité routière. En valorisant leurs compétences et en renforçant leur confiance en
eux, les candidats volontaires aspirent à l’obtention du code de la route.

Les séances sont organisées en groupes de 10 à 12 travailleurs 1 fois par semaine pour favoriser
l’échange et la compréhension. Les supports utilisés sont variés :

Cours et vidéo explicative
Exercices pratiques avec mise en situation
Entrainement à des séries de code grâce à la plateforme www.activpermis-roole.fr. 

En effet, grâce à notre partenariat avec la fondation ROOLE nous disposons d’un accès gratuit à la
plateforme Activ-permis pour le code et à la plateforme ROOLE pour des cours prêts à l’emploi,
avec un vocabulaire adapté, simplifié et des supports visuels permettent à chacun de progresser à
son rythme.

Chaque travailleur dispose lui aussi d’un accès personnel à la plateforme « activ’permis » afin de
pouvoir s’entrainer depuis chez lui. Un accord a été signé entre l’ESAT et les travailleurs leur
stipulant la nécessité de s’entrainer depuis chez eux.

Pour les participants, ce projet représente bien plus qu’un simple apprentissage. Il s’agit d’un pas
concret vers l’autonomie.

Perrine HOULIEZ



Quand le CiC nous invite au concert !
 

Le 2 avril dernier 8 travailleurs de l’Esat ont eu le privilège d’assister à un concert de l’ONL (Orchestre
National de Lille) invités par le CiC (Crédit Industriel et Commercial). 9 places étaient offertes par Monsieur
Anthony Claris, chargé d’affaires association auprès de ce groupe.
 

L'ensemble des 8 travailleurs a été ravi par l'accueil et l’attention qui leur a été porté lors de cette soirée.
 

J’ai eu le plaisir d’accompagner ce groupe et il est vrai que l'accès à la culture est parfois difficile pour nos
travailleurs pour diverses raisons : le cout des activités culturelles, l'éloignement géographique, le manque
d'information, les barrières socioculturelles. Hier, toutes ces barrières sont tombées, grâce à ce don mais
aussi grâce à l'accueil qui nous a été fait : le prestige du lieu, la gentillesse des hôtes, l’accès au buffet parmi
tous les spectateurs de cette soirée, et bien sur le concert avec des œuvres de Mozart, Rachmaninov et Chin.
En tant qu'éducateur, faire découvrir ce type de manifestation est une belle récompense.

Leur discours en dit long, en voici quelques extraits : 
 

Patrick Pierens "Pas mal du tout comme concert"
Catherine Feramus "Très bien, une belle découverte"
Ludovic Marmuse : " Les musiciens ont très bien joué. La musique classique ça bouge au final !"
Pierre Carette "C'est autre chose de voir ça en vrai plutôt qu'à la télévision"
Marie Lefebvre : "La cheffe d'orchestre était super. Elle bouge à une vitesse folle. Une très belle soirée"
Kelly Rollin, Juliette D'Hulster et Christophe Lagersie : "C'était vraiment super de découvrir cela".
 
Merci à Céline Deglarges, notre contact auprès de Mr Claris.
Un très grand merci au CiC.

Rémi DESOUTTER
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La vie des établissements et services  

Médailles du Travail
La cérémonie de remise des médailles du travail, est toujours un moment chargé d’émotions.

Cette année, 21 travailleurs de l’Esat et 5 encadrants de l’Apei ont été mis à l’honneur :
- 16 personnes ont reçu une médaille d’argent pour 20 ans de travail, 
- 3 une médaille vermeil pour 30 ans de travail, 
- 3 une médaille d’or pour 35 ans et 
- 4 une médaille grand or, 40 années de service.

Les films, photos et discours ont permis de remercier individuellement et collectivement les
médaillés. Beaucoup de fierté chez eux et ils peuvent l’être : c’est en effet très HONORABLE de
travailler et de s’investir professionnellement.

Un salut particulier à Joël Blaizel, encadrant de l’Entreprise Adaptée, élu CSE, qui a reçu une
médaille Grand Or, qui est parti en retraite après toutes ces années d’accompagnement des
personnes au travail.

Valérie WINDAL

BERNARD William 
BLAIZEL Joel
BOIN Laurence 
BOUCRELLE Patricia
BOULNOIS Catherine
DAUBELCOUR Marina
DAVION Nicolas
DECLERCK Laurence 
DEFRANCE Xavier 

DELMOTTE Frédéric
DEREPPER Manuel 
FERAMUS Catherine
HELLEBOID Emilie
HOCHART Ginette 
HOCHART Sylvain
LAGERSIE Christophe
LECLERCQ Florence 
LEFEBVRE Patrick  

MARIEL Jean-Paul 
POUCHAIN Nicolas 
TOUPET Rémi
TROUILLER Mathieu 
VANDENABEELE Laurent
VANDEVELDE Christophe
VERHAEGHE Nicolas 
VERHAEGHE Noelle

Toutes nos félicitations aux récipiendaires 

Crédit Indépendant
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10 places en plus à l’Esat
L’association s’est beaucoup préoccupée de la liste d’attente aux Piérides, tout comme M. Petit et
Mme Warot. Et ça valait le coup : ça bouge ! L’Esat, avec le soutien du Conseil d’Administration, avait
tout d’abord autorisé le dépassement des effectifs de 8 Équivalents Temps Plein afin de compenser
l’absentéisme. Puis, pour répondre à la longue liste d’attente et pour adapter l’offre aux besoins, 10
places d’Esat vont être transférées aux Piérides. 

Ce sera l’occasion de créer 2,6 postes d’accompagnants pour renforcer l’équipe : éducateur, moniteur
polyvalent et psychologue. Les recrutements sont en cours. L’accueil des travailleurs va se faire
progressivement. Nous attendons le changement officiel d’agrément que va nous donner l’ARS : 201
ETP (équivalents temps plein), ce qui portera à 230 personnes environ avec les temps partiels, la
possibilité d’obtenir un travail au sein de notre Esat.

10 places, c’est beaucoup et c’est peu. Évidemment, nous savons tous que nous n’allons pas pouvoir
répondre à toutes les demandes mais l’attente devrait être ainsi un peu moins longue.

Valérie WINDAL 

Projet d’extension de l’Esat
Gros travaux en perspective en 2025/2026 : construction d’un bâtiment de 800 m2 sur deux étages
pour l’équipe éducative et paramédicale, la direction, les administratifs, les méthodes avec un grand
hall d’accueil et un espace détente. Ces travaux étaient rendus nécessaires par la vétusté d’un
bâtiment, l’éloignement des paramédicaux, l’absence de véritable lieu d’accueil.

Dans un second temps, le bâtiment H sera rénové et permettra d’agrandir les ateliers et le stockage.
Les plans et les études préalables sont réalisés, le cabinet d’architecture est engagé. Nous avons reçu
une dotation exceptionnelle de l’ARS qui couvrira une partie des dépenses, l’autre partie sera financée
sur les réserves de l’Esat ainsi que par un emprunt.
 

Démarrage à l’automne : il faudra être indulgents, patients et prudents dans tous les vos
déplacements sur le site de l’Apei et plus particulièrement autour de l’Esat ! 

Valérie WINDAL
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Journée régionale « Cap pour tous ».
 

Le 8 avril dernier, les journalistes « Le Clin d’œil » du pôle travail, du pôle hébergement et du pôle
SAMO ont été conviés par l’Apei de Lille à la salle du gymnase place Sébastopol. 

Thème de la journée : « l’accompagnement ».
 

La journée a débuté par un mot d’accueil de Marie-Josèphe Cerisier, présidente de l’Unapei Hauts-
de-France et de Sylviane Delacroix, adjointe à la Mairie de Lille en charge de l’inclusion des
personnes en situation de handicap et de l’accessibilité.
 

Il y a eu la présentation de deux projets importants : 
- la santé et les addictions, porté par l’Unapei Hauts-de-France
- l’inclusion par le sport, animée par Emmanuel Gobin, Directeur Général des Papillons Blancs
d’Hazebrouck, dans le cadre du groupe de travail “Sport” de l’Unapei Hauts-de-France. 

Chaque groupe participant à la commission « Cap pour Tous » a partagé ses travaux sur le thème de
l’accompagnement, que ce soit au niveau des transports, des loisirs, de l’accessibilité, la retraite… 
Les personnes ont pu exprimer leurs besoins, leurs expériences, les différents accompagnements
qui existent et qui fonctionnent bien et aussi ce qui pourrait être amélioré. Après chaque
intervention, un temps d’échange était proposé. Chacun a pu prendre la parole et s’exprimer pour
apporter témoignage et vécu. 
 

La matinée a aussi été rythmée par l’intervention de la compagnie « Le Tout Collectif » qui a
démontré avec humour que : « c’est à nous de choisir ce que l’on veut et de quelle aide on a besoin. »
(Journalistes de la RDPE)
 

Un buffet a été réalisé par le service traiteur de l’ESAT Malécot de Lille.
Enfin, l’après-midi s’est terminée par un spectacle musical réalisé par l’APEI de Lille, percussions sur
des tonneaux avec le groupe « BEE BOP GASTON ».

Perrine HOULIEZ
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Inès VANDAMME Illumine l'Apei… et devient la marraine de la Color’Mouv
 

Le 18 décembre 2024 restera gravé dans les mémoires des personnes accompagnées et des équipes de notre
Apei. L'association a eu l'immense plaisir d'accueillir Inès VANDAMME, la talentueuse danseuse et figure
emblématique de l'émission "Danse avec les stars". Une matinée riche en émotions, en partage et en passion
pour la danse !

L'arrivée d'Inès a créé une véritable effervescence. Les groupes de danseurs des différents établissements de
l'Apei étaient impatients de participer à la MasterClass exceptionnelle animée par la professionnelle. Sous ses
conseils avisés et son énergie communicative, les participants se sont surpassés pour produire leur
chorégraphie, et ont pris un plaisir non dissimulé à s'exprimer à travers la danse. L'enthousiasme était palpable,
chaque pas était exécuté avec fierté et sourire.

Après l'effort, le réconfort et…la curiosité ! Inès s'est prêtée avec une chaleur et une simplicité désarmante au
jeu des questions-réponses. Les participants ont pu en savoir plus sur son parcours, ses inspirations et ses
expériences. L'échange fut sincère et inspirant, permettant à chacun de se sentir plus proche de cette artiste
rayonnante.

Le clou de la matinée fut sans aucun doute la séance photo. Inès s'est rendue disponible pour immortaliser
ces moments précieux avec chaque personne qui le souhaitait. Avec une gentillesse infinie, elle a pris le temps
d'échanger quelques mots avec chacun, créant ainsi des souvenirs uniques. Cerise sur le gâteau, chaque photo
a été dédicacée, un geste attentionné qui est allé droit au cœur des participants.

Cette visite exceptionnelle a été une véritable bouffée d'oxygène et une source d'inspiration pour tous. Elle a
mis en lumière le talent et la passion des danseurs de l'Apei, tout en offrant une parenthèse enchantée. La
présence d'Inès VANDAMME a rappelé avec force que la danse est un langage universel, capable de
rassembler, d'émouvoir et de donner confiance en soi.

Un grand merci à Inès pour sa générosité, sa simplicité et son engagement auprès de l'Apei. Cette journée
restera un moment fort et précieux pour toutes les personnes qui ont eu la chance de la rencontrer. 

Mais la belle surprise ne s'arrête pas là ! Lors de sa visite, la danseuse aux multiples talents a accepté avec
enthousiasme de devenir la marraine de la prochaine Color'Mouv de l'Apei, qui s’est déroulée le 24 mai 2025.
Cette annonce a suscité une joie immense et une motivation supplémentaire pour cet événement festif et
coloré, devenu un incontournable de l'association.
 

 Manuel DEREPPER
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Un FOOD TRUCK au SESSAD 
 

Pierre, Jonathan, Bryan, Achille, Tom et Nicolas ont un projet autour de la cuisine. C’est avec plaisir et
enthousiasme qu’ils ont pu confectionner et servir un repas à bord d’un FOOD TRUCK. 
 

Cette opération a vu le jour grâce à un partenariat avec COMMUNITY Arques autour de la
consommation responsable, du bien manger et du circuit court.
L’objectif de cette opération : favoriser l’apprentissage par la pratique et valoriser le travail des
jeunes.
Une fois de plus, ils ont pu montrer toutes leurs compétences. Nous remercions Community et nos
fournisseurs.
Les jeunes tiennent également à remercier les clients pour leur convivialité, leur participation et leur
confiance.
 

Nicolas : « C’était très bien ! Je n’avais jamais fait la cuisine dans un camion. J’ai bien aimé accueillir
les clients. J’aimerais bien le refaire »
 

Jonathan : « c’était super bien ! J’ai aimé cette expérience pour travailler en collectif dans un food
truck. J’ai appris comment faire des Wrap ». 

Nicolas et Jonathan
Avec l’équipe du SESSAD



La vie des établissements et services  

Pour nous contacter
Léon FRANCOIS              07.87.99.68.68
Animateur du GEM         leon.francois@apei-saint-omer.fr

GEM TSA de l’Audomarois
Un GEM TSA (Groupe d’Entraide Mutuelle-Trouble du Spectre Autistique) est un espace de soutien

spécifique pour les personnes autistes, où elles peuvent échanger, partager, et recevoir de l’aide
dans un environnement adapté. 

Les objectifs du GEM :
Renforcement du lien social et réduction
de l’isolement
Développement de la confiance en soi et
de l’autonomie
Soutien moral et entraide au quotidien
Facilitation du retour à une vie plus
stable

Des activités, proposées à l’initiative des
adhérents :

Ateliers cuisine, informatique, artistique, bien
être,...
Sorties culturelles, sportives, festives, ...
Groupes de parole, d’échanges, de projets
collectifs, ...

Les propositions d’activités émanent des
adhérents et sont organisées selon leurs envies
et leurs attentes.

Léon FRANCOIS : Éducateur Spécialisé
Je m’appelle Léon et j’ai rejoint l’Apei de l’arrondissement de Saint-Omer le 25 mars en tant qu’animateur du
Groupe d’Entraide Mutuelle (GEM) à destination d’adultes avec un Trouble du Spectre de l’Autisme.
Il s’agit d’une création de poste, dans le cadre d’un projet passionnant : la mise en place d’un tout nouveau
GEM sur le territoire Audomarois.
Je connais bien l’Apei, puisque j’ai eu l’occasion d’y effectuer plusieurs stages, notamment au sein du pôle
SAMO (SAVS/SAMSAH et SESSAD).
Diplômé éducateur spécialisé depuis 2021, j’ai travaillé dans diverses structures : un GEMsA à Lille, un
habitat inclusif à Anzin, un ITEP à Toulouse, ainsi qu’un FAM à Troyes. Ces expériences variées m’ont permis
d’enrichir ma pratique et de renforcer mon engagement auprès des personnes accompagnées.
Je suis très heureux de participer à la création de ce GEM TSA, un projet porteur de sens, qui offrira de
nouvelles perspectives d’entraide, de partage et de lien social aux personnes concernées.
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Partenariat avec La Station : 
réalisation d'un sticker et flocage

sur tee shirt. Activité très
appréciée.

Atelier cuisine " on va se régaler " 
dira Catherine

Maison de Jean-François

Balade ensoleillée
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François est heureux de
participer à la création du char

pour le carnaval

Le gris du ciel n'entrave pas la motivation des cyclistes ! 

Maison de Jean-François

Carnaval Apei, tous prêts à
faire la fête
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L’organisation de diverses manifestations à l’Apei est importante à plusieurs
titres :
- elles permettent aux familles, personnes en situation de handicap, amis, bénévoles, professionnels,
personnalités, de se rencontrer dans une ambiance de convivialité. 
- elles renforcent les liens au sein de notre grande et belle communauté de l’Apei. Merci à vous tous
qui, par votre présence, répondez à nos invitations. 
- grâce à leurs bénéfices financiers, elles permettent de poursuivre des actions diverses au profit
des 530 personnes en situation de handicap accompagnées dans nos établissements et services :
financement de la Maison de Jean-François ; cadeau offert à chacune d’entre elles en juin ;
financement d’actions dans le cadre du projet « Respirons Nature », etc.… 
 

Sans l’organisation de nos nombreuses manifestations tout au long de l’année rien ne serait
possible dans ces différents domaines. Les personnes accompagnées, nous rendent bien par leurs
sourires ces moments de bonheur que nous pouvons leur offrir. Je veux à nouveau rendre hommage
et remercier tous les bénévoles qui organisent ces différentes animations.

 André BONNIER

Loto et concours de belote
Le loto, salle « Anicet CHOQUET » à Saint-Martin lez Tatinghem, le samedi 25 janvier, a réuni près de
300 participants au cours d’une très belle soirée.
 

Le concours de belote dans la salle des Papillons Blancs à l’Apei, le samedi 22 février, a remporté un
vif succès avec 52 équipes en présence.



Nous avons le plaisir de vous annoncer le retour tant attendu de Solida'Rock, qui célèbrera cette
année sa 5ᵉ édition ! Un rendez-vous incontournable, festif, musical, engagé placé sous le signe de
la convivialité et de l'inclusion.

🗓 Date : le samedi 20 septembre à partir de 19 heures
📍 Lieu : Salle Vauban à Saint-Omer
🎤 Au programme : des groupes de rock locaux « The Lads », « Black Road » et « Mister Java »., de la
restauration sur place, et surtout... une ambiance chaleureuse et accessible à tous !

Solida'Rock, c’est bien plus qu’un festival : c’est un moment de partage, où la musique devient un lien
fort entre les personnes, quels que soient leurs parcours. N’hésitez pas à venir en famille, entre
amis, ou avec vos proches : plus on est de rockeurs solidaires, plus on s’amuse et on danse !

Nous comptons sur vous pour faire vibrer Solida'Rock au rythme de la solidarité !

Soyez avec nous !
L'équipe organisatrice de Solida'Rock : 

personnes accompagnées, bénévoles et professionnels.

Les plus belles comédies musicales
L’Apei en chantant !
La couverture de ce journal annonce la fête de notre Apei le dimanche 15 juin.
Le thème choisi des « comédies musicales » promet une journée festive et joyeuse.
Dès 11 h et jusqu’à 18h, venez passer une journée riche de découvertes et de belles rencontres.

Au programme :
- Accueil par les personnes accompagnées par un défilé en musique
- Ouverture officielle avec lâcher de pigeons
- Animation par le groupe « les Gazous d’Saubruit »
- Buvette, snack et restauration, bien sûr, mais aussi 
- De nombreux stands de jeux pour grands et petits, ou de réalisations diverses des établissements et
services. 
- Une exposition d’œuvres associant artistes locaux et artistes de l’Apei
- Un stand « Respirons Nature » d’échanges de graines et plants 
- Un spectacle haut en couleurs offert par les personnes accompagnées
Pour une belle journée en famille, en voisins, en amis venez nombreux nous y rejoindre !!

Chantal LEVRAY

🎶 5ème édition de Solida’Rock 
Unissons nos voix pour la bonne cause ! 🎶







Mouvement du Personnel  

Entrées 
BALAS Claire - Psychomotricienne
BILLIET Delphine - AMP
DEVOLDER Magdalena - AMP
DOOM Sandra - Conseillere d’insertion
professionnelle
DUFNERR Julie - Educatrice Spécialisée
FRANCOIS Léon - Animateur du GEM
POTRIQUET Sandy - AMP
WELLE Louise - AMP

Sorties 
BLAIZEL Joel - Moniteur d’atelier
DECODTS Pierre Maire - ouvrier de production
LEBRIEZ Christophe - Moniteur d’atelier
ROHART Thierry - Adjoint de direction 

Nos peines

Une pensée pour les personnes qui nous ont quittés… Nous renouvelons aux familles nos plus sincères
condoléances.

BLANGY Romain - Travailleur Esat et habitant de la Résidence Docteur Paul Everaere
DELPOUVE Nadine - Maman adoptive de Kévin GODART, travailleur Esat
DUQUENOY Joel - Président de la CAPSO
LEMAIRE Agnès - Maman de Agnès DUBUIS, travailleuse Esat 
LION Nicole - Maman de Fabrice LION, travailleur Esat 
PIERRU Madeleine - Retraitée Esat et habitante de la Résidence Docteur Paul Everaere
POURCHEZ Rose-Marie - Maman de Corinne POURCHEZ, personne accompagnée par le SAMSAH

Le Carnet



Le Carnet

Romain BLANGY 
C’était la joie, un sourire illuminant tout son visage
quand il rencontrait les gens qu’il fréquentait. Romain
était une personne aux valeurs humanistes. Même
ses petites colères, il les rattrapait dans l’instant
suivant avec une pirouette d’humour dont il avait le
secret.

Amoureux de la musique, des plaisirs de la table, des
moments en famille ou avec ses amis, Romain savait
se faire apprécier par tous.

Tu as montré les derniers mois un courage exemplaire
face à la maladie sans jamais baisser les bras. Tu
nous manques et nous n’oublions pas ta famille qui t’a
constamment épaulé de son amour et de sa
prévenance à ton égard ainsi que tous les habitants
de la Résidence qui t’ont manifesté leur sympathie.

Romain nous a quittés le 19 janvier 2025
Marion VANHALST

Madeleine PIERRU 
Elle nous laisse le souvenir d’une personne attachante au
franc-parler avec un caractère bien trempé, aimant la vie,
très souriante, toujours coquette et avenante !!!! 

Passionnée par le Puy du Fou, elle ramenait de nombreux
souvenirs (posters, blasons…) à chacune de ses vacances
pour décorer sa chambre. Madeleine s’impliquait
énormément dans la pastorale des personnes en situation
de handicap de l’audomarois.

Elle a été accompagnée durant 42 ans à l’Apei et aura
marqué tous ceux qui ont croisé son chemin, les
personnes accompagnées, les professionnels, les
bénévoles notamment au Potendal, à l’ESAT, au foyer
d’hébergement puis sur la RDPE. Toute l’Apei, sa famille de
cœur, s’est mobilisée pour l’accompagner jusqu’au bout,
pour respecter sa volonté, c’est-à-dire être entourée des
siens.

Madeleine nous a quittés le 22 janvier 2025

Marion VANHALST




